

II JORNADAS NACIONALES DE HISTORIA MILITAR

Entre los días 10 al 13 de marzo de 1992, la cátedra "General Castaños" organizó en Sevilla las II Jornadas Nacionales relativas a la historia militar; esta vez bajo el título "La organización militar en los siglos XV y XVI". La acotación cronológica es muy acertada, dado que enmarca el importante proceso de cambios y renovaciones que, en torno al ejército, se producen en una etapa de tanta actividad bélica como fueron los siglos XV y XVI.

Las jornadas se iniciaron con la ponencia de René Quatrefages, "La organización militar en los siglos XV y XVI", que analizó las significativas mejoras introducidas en el ejército; y que vienen tomándose por la historiografía como un elemento definitorio del "estado moderno". Las comunicaciones que siguieron en torno a su ponencia abordaron temas tan interesantes como las reformas médicas (farmacia y sanidad militar, medicina animal...), guardas de Castilla...; y por su vinculación con los temas de estudio de este departamento, destaca la comunicación del profesor Szmolka Clares sobre "La debilidad del sistema logístico español y la crisis de 1505. El traslado de la infantería de Nápoles a Granada".

El Reino de Granada recibió la atención de las jornadas de la tarde, como un tema monográfico, dada la cantidad de comunicaciones presentadas, como por lo significativo de su peso específico dentro de la historia militar de los siglos XV y XVI (guerra de Granada, frontera con África, rebelión de los moriscos, campo de experimentación militar, creación de la capitanía general, y punto estratégico dentro de la política mediterránea). La ponencia que abrió el turno de estudios estuvo a cargo del profesor J. E. López de Coca Castañer con una magnífica conferencia, "El Reino de Granada como frontera: su defensa durante el reinado de los Reyes Católicos (1492-1516)", en donde plasmó toda la problemática que sufre el reino granadino tras la implantación castellana de los primeros años. Las comunicaciones que siguieron se centraron en dos bloques bien definidos: por un lado los estudios dedicados a la organización militar (fortalezas, fuerzas navales...); y, por otro, la guerra de las Alpujarras, destacando por su peso los trabajos que desde Murcia se realizan, sobre todo por lo que tienen de interesante pues nos dan una visión de la guerra alpujarreña, vista desde otro reino fronterizo, además de su interés como centro reclutador de milicias concejiles.

Al día siguiente, las jornadas matinales se iniciaron con la ponencia de M. A. Ladero Quesada que trató el tema de la "Formación y funcionamiento de las huestes", con especial interés en la guerra de Granada, por lo que tiene de innovador y de arcaico en muchos de los puntos. Las comunicaciones fueron más dispersas, tratando temas tan variados como los ejércitos nobiliarios y de órdenes, la caballería, milicias, tercios, y casos particulares (ejércitos de Cataluña, Aragón y Castilla). La tarde no pudo olvidar como tema de análisis el tan significativo papel de las milicias concejiles, y para ello se inauguró con la ponencia de Manuel González Jiménez que puso en discusión "El ejército y la ciudad"; siendo acaparadas las comunicaciones que le siguieron, en su mayor parte, por temas sevillanos, aunque no faltó un punto de atención al reino granadino a través de la comunicación de M. T. Martín Palma, "Ejército y ciudad: los alojamientos de tropas en Málaga tras la conquista (1489-1516)".

Las jornadas del día 12, se abrieron en el monasterio de La Rábida, en donde se leyó la ponencia del general Miguel Alonso Baquer, "Las guerras y su técnica", otro de los grandes temas obligados a tratar en las jornadas. Las comunicaciones que le siguieron, muy numerosas, abarcaron una diversidad de estudios que se extendían, desde el armamento, hasta las fuerzas auxiliares en el ejército, pasando por la criptografía en la guerra y la poliorcética y hacienda militar, y las propias tácticas militares.

El último día de las jornadas se dedicó enteramente a las defensas de la Corona. Las de la mañana se centraron en el estudio de las fortificaciones, como no podía ser menos, y corrieron a cargo del profesor Luis de Mora Figueroa, con su ponencia "Fortificaciones de transición del castillo al fuerte abaluartado". Las comunicaciones, como era de esperar, se diversificaron en el estudio individualizado de construcciones; repartiéndose su análisis por la geografía (fortalezas y castillos de Sevilla, las defensas del Pirineo, fortificaciones en Nápoles, castillos en Argel...).

La tarde, y como broche a este intenso repaso de la historia militar, pasó revista al imperio español y su expansión; esto es, con la ponencia de Luis Navarro García, "La organización militar y su influencia en la expansión española", gozando las comunicaciones que siguieron acto seguido, como era lógico, de un especial interés al tema americano; escaseando, por otro lado, como hubiera sido de desear, mayor interés por el intervencionismo español en Europa dentro de los conflictos bélicos de importancia (Flandes, Franco Condado, Estados italianos...).

La "Cátedra General Castaños" no olvidó los momentos de esparcimiento con la programación de visitas a castillos sevillanos y a lugares colombinos como La Rábida, Palos y Moguer, muy acertados para el esparcimiento de los asistentes y para la puesta en contacto de unos con otros; y siempre interesantes por las fluidas interlocuciones que se establecen y los cambios de impresión sobre temas que quedan un poco encorsetados dentro de una programación.

Las jornadas concluyeron con un breve resumen de las mismas, valorando muy acertadamente su desarrollo y manifestando el especial interés que tienen en su continuidad para dar cabida a un análisis profundo de una faceta de la historia tan interesante como es el ejército. Sólo resta pues esperar la edición de las actas que prometen, por lo denso del programa y la calidad de los trabajos, ser de mucha utilidad para la historiografía en general y especialmente para el reino de Granada, dada la alta participación de historiadores en este campo.

Valeriano Sánchez Ramos

SEMINARIO: DEL RENACIMIENTO AL BARROCO. CAMBIO Y CONTINUIDAD EN LA ESPAÑA MODERNA. 1450-1650

El II Seminario de Historia Moderna de España dirigido por el profesor John H. Elliott, de la Universidad de Oxford, organizado por la Fundación Duques de Soria y patrocinado por la Fundación BBV, tuvo lugar en Soria durante los días 20 al 24